



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 60
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LX. No. 26 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 20 de enero de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Demandan soluciones diferentes los problemas en este 2023

Guantánamo debe convertir las excepciones en regla, y generalizar los buenos resultados, las experiencias que demuestran que sí se puede, sistematizarlas y validarlas con ciencia, para avanzar más este 2023, así lo afirmó Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba (PCC) y Presidente de la República, en la décima reunión de trabajo que evalúa las proyecciones para el presente año en el país.

En el intercambio que sesionó en el teatro del PCC provincial, el mandatario precisó que para lograr el éxito se requiere un mayor aseguramiento político para liderar los procesos, la participación popular en el control e implementación de cada acción resolutoria y una adecuada gobernanza, para coordinar, evaluar y rectificar las tareas transformadoras.

“Un año diferente requiere soluciones diferentes”, apuntó el primer ministro Manuel Marrero Cruz, quien acompañó a Díaz-Canel en el encuentro, donde estuvo el miembro del Buró Político Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido; Rafael Pérez Fernández, primer secretario del PCC en la provincia, y Emilio Matos Mosqueda, gobernador del territorio, junto a otros dirigentes, directivos y productores.

Marrero Cruz, también miembro del Buró Político, reconoció que la provincia avanza, sin embargo, sigue siendo deficitaria, con 28 empresas con pérdida. Otro tema a resolver en 2023 es el de los altos precios, a lo cual es preciso ponerle pensamiento.

“La clave está en apelar a esa inteligencia colectiva, perfeccionar las estructuras de gobierno, producir más, pues el 49 por ciento de los trabajadores guantanameros es del sector presupuestado. Debemos dejar de improvisar y ver la ciencia no como opción, sino como un método eficiente y eficaz de resolver nuestras insuficiencias”, añadió el dirigente del ejecutivo.

Precisamente en esa línea, la rectora de la Universidad de



Las deficiencias y potencialidades en la producción de alimentos, tema urgente para el pueblo, centró los debates en la reunión presidida por las máximas autoridades políticas y ejecutivas del país.

Guantánamo, Dra.C. Osiris Aranda Creagh, llamó a aprovechar mejor los recursos humanos que egresan de la Casa de Altos Estudios. “Contamos con decenas de doctores, más de 3 mil másteres y especialistas, graduamos unos 300 estudiantes con títulos de oro, ¿y dónde están los resultados de sus investigaciones, en el plano social, cultural, económico, o productivo?”, subrayó.

Morales Ojeda resaltó la potencialidad que significa disponer de tanto talento, algo impensable años atrás, e instó a las estructuras de gobierno, las empresas estatales y entidades a valerse de esos egresados, y proyectar programas que permitan, por ejemplo, reducir en más del 50 por ciento la importación de alimentos, muy costosa para el país.

El miembro del Buró Político remarcó la imperiosa necesidad de actuar a favor del bienestar y la calidad de vida de la gente, y eliminar todo cuanto atente contra ello: inflación, desabastecimiento, servicios sin calidad, devaluación monetaria, corrupción y otras ilegalidades.

Corresponde al Partido guiar esos cambios con inmediatez y efectividad, alertó el secretario de Organización del Comité Central. Desde la militancia como vanguardia deben nacer las iniciativas para usar la agroecología, producir más azúcar de caña, generar nuevos empleos, estremer la empresa estatal, hacer uso racional de los recursos, mejorar la comunicación y la informatización de procesos, y motivar a los jóvenes para que hagan suya esta batalla épica.

“Este 2023 será distinto”, partiendo de algunos de los logros del 2022, cuando se incrementó la exportación a 2 mil 600 toneladas de café, cacao, carbón, angula y se estudiaron 25 nuevos rubros; consolidaron polos productivos con inversiones hidráulicas; se cumplió la circulación mercantil..., aseguró el miembro del Comité Central del Partido Rafael Pérez Fernández.

Además, agregó, se mejoraron consultorios médicos, entregaron viviendas a familias vulnerables, se transformaron comunidades y nuevos actores se incorporaron a la economía, pero aún puede hacerse más.

Alvernís Veranes Favier, delegado provincial de la Agricultura, sector estratégico para el país, reveló que la pretensión del sector es entregar 33 libras

per cápita de alimentos (entre viandas, hortalizas, granos y frutas), lo cual requerirá de un uso más eficiente de la tierra y el incremento de áreas bajo riego, ambas prioridades de este año.

“Logramos corregir los impagos a los productores, y tenemos sembradas ya las 5 mil 300 hectáreas (ha) de coco previstas en el programa de recuperación, y queremos llegar a las 7 mil ha del rubro, vital para la exportación, ello demuestra que sí se puede, con ciencia, conciencia y compromiso pero, sobre todo, cuando trabajamos unidos por el mismo fin”, aseguró Veranes Favier.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**
Foto: Leonel ESCALONA
FURONES

Lo que el incendio nos dejó...

Página 4

Un “respiro” soberano

Página 5

Mujeres de arena contra la violencia

Página 6

Golpe bajo en los aros

Página 7

Venceremistas por siempre

Arianny: periodismo por amor y compromiso

● Por Viviana GONZÁLEZ BALBÉN
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Venceremos tiene en Arianny Téllez Lamothe, la jefa de redacción digital, una fiel exponente del periodismo hipermedia.

Graduada en 2010 de Licenciatura en Periodismo, en la Universidad de Oriente, se confiesa amante de las letras y de la redacción de textos, por ello se inclinó a esta profesión, la cual declara parte esencial de su vida.

Impresionada por la diversidad de caracteres y la fértil vida cultural universitaria, cuenta que amó el periodismo desde que inició sus estudios. Reconoce y agradece la calidad del claustro de profesores que también "te enamoró y entusiasmó", enfatiza.

"Siempre digo que la universidad fue la mejor etapa de mi vida en todos los sentidos, el lugar donde estudias la carrera escogida, donde se hacen muy buenas amistades y te insertas en la vida social, cultural..."

"Asistíamos a festivales y eventos en diferentes provincias. Todo eso te permite ampliar la cultura general integral que debe tener el periodista. También, y es algo muy importante, mis compañeras de Guantánamo y yo mantuvimos la vinculación con Venceremos. En nuestros períodos libres, veníamos aquí y colaborábamos en todo lo que podíamos", relata.

Es por ese vínculo cercano que cuando inicia su vida laboral, justamente en este medio de prensa, no fue tan difícil el tránsito de la academia al medio, "pero fue un gran reto, porque la prensa escrita es muy exigente, te prepara mucho, es donde aprendes más en la práctica a ejercer la labor reportero".

Se confiesa eterna agradecida por la acogida en el colectivo venceremista, donde se ha mantenido fielmente desde hace 12 años.

"En eso ha influido el hecho de que esté haciendo lo que me gusta, la edición web, una labor en la que me siento realizada, y en la cual me interesé desde mi trabajo de diploma. Yo inicié haciendo periodismo en la calle, atendiendo organismos como Justicia y las Fuerzas Armadas Revolucionarias, y



Arianny forma parte de la generación intermedia del periódico Venceremos.

entré al periodismo digital para suplir el período de vacaciones de un colega.

"Al principio fue trabajoso por la incipiente tecnología que empleábamos, pero me fue gustando. Luego surgió la necesidad de que ocupara la plaza de editora web de manera permanente, y así comenzó todo".

A Téllez Lamothe la edición web le ha exigido mucho, y ha tenido que prepararse constantemente. Considera siempre oportuno y necesario que el periodista encargado de esa labor pase por el filtro del periodismo tradicional, esa práctica es la que facilita las herramientas y el conocimiento en todas las áreas para revisar los materiales que serán publicados. "Es necesario prepararse para dominar los contenidos multimediales que se les agregarán a los trabajos y los diferentes tipos de edición".

Venceremos es hoy uno de los medios de la provincia con mejor posicionamiento web. ¿A qué crees que se deba ese resultado?

Es el resultado de poseer un buen equipo de trabajo, con personas muy responsables bajo la guía de Adriél Bosch Cascaret, quien todo el tiempo está creando y te motiva a superarte. Eso ha ayudado en gran medida a que

nuestro sitio esté bien posicionado en la web.

También ha favorecido esa realidad el diseño de la página, que es sencillo y carga rápido y, sobre todo, el contenido, que es algo muy importante, porque es la esencia que atrapa a los lectores.

Tenemos retos: concebimos como un medio digital con una versión impresa, lo que permitirá una mayor actualización diaria de los contenidos. Nos queda seguir mejorando el trabajo, emplear más recursos multimediales, videos e infografías..., y trabajar más de conjunto con los autores de los materiales periodísticos para lograr un producto más completo.

Arianny, además, dirige el núcleo del Partido en el periódico Venceremos, y al respecto apunta: "Ser secretaria del núcleo no fue fortuito, antes había dirigido el Comité de Base de la UJC, uno de los mejores en la provincia por el desempeño de sus militantes, personas muy responsables en la militancia.

"Entonces fui miembro del Pleno nacional de la UJC alrededor de cuatro años, lo que contribuyó a que mi preparación política-ideológica se fortaleciera".

¿Qué valor le concedes a la preparación política-ideológica en el periodista?

La preparación política en un periodista es fundamental; hay que estar bien claro de la misión que tenemos para poder abordar con elementos sólidos los temas que enfrentamos. Es primordial para sostener una proyección responsable en las redes sociales y en la calle como ciudadanos, es además la expresión del compromiso que tenemos con la Revolución y aquí en nuestro órgano de prensa.

Madre de estreno, asegura: "Mi nené es una gran felicidad para mí, todo el que me conoce lo sabe, porque vivo hablando de él. Llevar la maternidad con el trabajo no diré que es difícil, pero es diferente, te cambia la rutina de vida, de trabajo. Sumo al periodismo esa nueva motivación, para ser un buen ejemplo para él, y que crezca como un hombre de bien".

Contigo



● Por Claudia Marla LLAMOS ORTEGA
(Estudiante de Periodismo)

¡Hola, amigos de Contigo! A petición del profesor del Departamento de Derecho, de la Universidad de Guantánamo, Sergio Emilio Castillo Torres, hoy estaremos compartiendo con los lectores una historia muy atrayente para los guantanameros.

Dicen algunos pobladores que se ha visto en muchas ocasiones a un ave muy extraña posada en la antena situada encima de la emisora CMKS, al parecer devorando a un animal parecido a una paloma mensajera, de las muchas que a diario sobrevuelan en la zona. De inmediato comienza a cundir el pánico entre los criadores de palomas y otras aves, pues nunca habían percibido un supuesto "gavilán" de tales dimensiones.



Al investigar más a fondo el suceso, se asegura que nuestro huésped es una auténtica águila pescadora, especie voladora que mide de 52 a 60 cm de alto, con una envergadura que oscila de 152 a 167 cm. De partes superiores castaño oscuro e inferiores blancas, con una máscara oscura a los lados de la cabeza, tiene la cola larga y estrecha, alas angulosas, plumas alargadas en la nuca que forman una cresta que se eriza con frecuencia. Es un ave de hábitos migratorios, que se alimenta exclusivamente de peces de aguas dulces, saladas o salobres.

Procede del centro de los Estados Unidos de América y, en estos meses, ante la llegada del invierno y el congelamiento de ríos y lagos, emigra a distintas áreas del Caribe y América del Sur en busca de alimentos. Durante varios días de observación pudimos confirmar sus hábitos alimenticios ya que, efectivamente, lo que suele llevar entre sus garras son clarias y tilapias que, según afirman vecinos de la zona, provienen del río Guaso.



Como una curiosidad les comento que las águilas pescadoras son las únicas aves rapaces que tienen el dedo exterior reversible, lo que le da la capacidad de agarrar sus presas con dos dedos por delante y dos por detrás, también se conoce que, aunque actualmente sus poblaciones están sanas y en crecimiento, figuran como amenazadas en peligro de extinción.

Esta especie contribuye a la estabilidad del ecosistema. Como consumidor superior regula las poblaciones de liebres, conejos, tlacuaches, ardillas, entre otros.

Ante lo poco que se conoce del acontecimiento y las tergiversaciones que se propagan, confundiendo-la con un aura tiñosa o gavilán (de muy mala fama para los criadores de palomas), y con el propósito de evitar que pueda ser lastimada, hoy la prensa se hace eco de la presencia, por estos días, de este bello ejemplar en nuestra aldea.



Desenfoque



Es contraproducente que, a escasos 150 metros de la valla instalada en Bernabé Varona y Agramonte, en que se convoca a mantener la ciudad limpia y bonita, perduren varios microvertederos. Uno colinda con la intersección de Ramón Pintó y

Guillermo Moncada (La Línea), otro "florece" en Moncada entre Pintó y La Avenida, y un tercero, vitalicio, a orillas del río Guaso, a muy poca distancia de la exhortación escrita.

● Texto y fotos: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

Ley de expropiación por razones de utilidad pública e interés social

Decisión legítima y de derecho



● Por Ángel Rafael FERRO MARTÍNEZ (Vicepresidente de la Unión de Juristas de Cuba en Guantánamo)

La institución jurídica de la expropiación forzosa no es un tema de la modernidad, sus orígenes se remontan a la antigua Roma, toma fuerza en la sociedad esclavista y se afianza en el sistema de explotación capitalista.

Es una práctica en el mundo nacionalizar y expropiar los recursos a favor del Estado. Cualquier país tiene derecho a incorporar al tesoro público propiedades que contribuyan a su bienestar general, están los ejemplos de México, cuyo presidente Lázaro Cárdenas, de 1934 a 1940, nacionalizó la industria petrolera y el ferrocarril; algo similar ocurrió en Bolivia en 1952, con las minas en poder de los barones del estaño; en tiempos de Jacobo Arbenz, en Guatemala, con la Reforma Agraria; en Chile en 1956 con el cobre, sin olvidar el Canal de Suez nacionalizado por Egipto. Todas son expresiones concretas.

Los antecedentes en Cuba se remontan a la Ley Española del 17 de julio de 1836 de enajenación forzosa, después el Orden Militar número 34, del 7 de febrero de 1902, sobre ferrocarriles, así como las Constituciones de 1901 (artículo 32) y la de 1940 (artículos 24 y 87). Ellas dieron protección y amparo a esta práctica.

La Revolución cubana no es una excepción, a partir de enero de 1959 uno de sus primeros resultados tangibles fue el cambio de las relaciones de propiedad que se operó de forma continua, mediante diferentes procedimientos legales. El 10 de enero de 1959 el Gobierno Revolucionario dictó la Ley Fundamental de la República, que restableció la vigencia de la Constitución de 1940, modificando la redacción del antes citado artículo 24, el cual había sido objeto de numerosas críticas de los sectores progresistas, al prohibir la confiscación de bienes, la que fue complementada por la Ley No. 851 del 6 de julio de 1959, que establecía la expropiación forzosa.

En cumplimiento de sus ambiciosos programas de desarrollo económico-social, la Revolución nacionalizó, confiscó y expropió bienes y recursos de

utilidad pública que estaban en manos de unos pocos propietarios, y muchos de ellos mal habidos. Dentro de las 382 grandes empresas nacionalizadas, mediante expropiación forzosa al amparo de la Ley 890 de 1960, estaban 105 centrales azucareros, 50 fábricas de confecciones textiles, 18 destilerías, 13 tiendas por departamento, ocho empresas de ferrocarriles, seis de bebidas y licores, siete de alimentos... En ese empeño significativo resultó la Ley No. 891 que declaró pública la función bancaria.

Expropiación forzosa fue la que se hizo en Cuba con la aplicación de la Primera Ley de Reforma Agraria, que entregó la propiedad de la tierra a quien la trabajaba, fijando un máximo de 402,6 hectáreas a explotar, y luego la Segunda Ley, que redujo ese límite a 67,1 hectáreas.

Le sucedieron otros cuerpos normativos que establecieron la forma y el modo de indemnizar el valor de las propiedades y sus adecuados procesos compensatorios. De manera que es una medida interventora de la Administración Pública, por la que se priva al administrador de la propiedad de determinados bienes o derechos de naturaleza patrimonial, a cambio de una indemnización.

La justificación de la potestad expropiatoria de la administración se encuentra en la necesidad de que se sacrifique una situación de propiedad ante intereses públicos superiores, aclarando que su fin no es la mera privación del bien, sino el destino posterior que ha de darse a los mismos, de manera que es un instrumento en función de una transformación y no un fin en sí mismo.

Por ello es requisito imprescindible de la legalidad de ese proceder expropiatorio que esto se justifique por causas de utilidad pública e interés social, y la pudiéramos definir como la privación de la titularidad de un bien que no sea propiedad socialista de todo el pueblo.

La derogada Constitución de 1976 establecía en su artículo 25 la autorización de la expropiación forzosa de bienes por razón de utilidad pública o interés social con la debida indemnización, sin embargo, el desarrollo de ello quedó limitado al procedimiento establecido en la derogada Ley de Procedimiento Civil,

Administrativo, Laboral y Económico que reconocía únicamente al expropiado el derecho a litigar en los tribunales la forma de la indemnización, quedando al arbitrio de la administración definir la razón de utilidad y necesidad, declararla y realizar el acto expropiatorio.

Demostrada la insuficiencia normativa que tenía la expropiación forzosa en Cuba, el marco jurídico de actuación del Estado en este ámbito requería fortalecerse y actualizarse como se hizo al marco constitucional, tal como lo regula el artículo 58, de la Constitución de 2019, que se inicia declarando que:

“Todas las personas tienen derecho al disfrute de los bienes de su propiedad. El Estado garantiza su uso, disfrute y libre disposición, de conformidad con lo establecido en la ley”.

Tal aclaración del articulado es expresión de la voluntad del constituyente, de que el Estado brinde un especial respeto y protección al derecho de la propiedad de las personas sobre sus bienes.

Seguidamente se destaca en la redacción de la norma el término, “únicamente”, que adiciona al texto una limitante precisa a las razones que pueden justificar ese proceder.

En el desarrollo de las garantías de que gozan los ciudadanos en la protección a sus propiedades, que le brinda el Estado, hay que destacar la aprobación de la Ley No.142, del Procedimiento Administrativo, que contrario al proceder antes descrito que se seguía en los procesos expropiatorios va a trasladar a los tribunales la decisión de dicho acto, que debe ser demandado por la Administración Pública, si no ha logrado previamente un acuerdo con el titular del bien o derecho de que se trate.

La nueva ley de la expropiación por razones de utilidad pública o interés social, aprobada el 13 de diciembre de 2022 por la Asamblea Nacional del Poder Popular, no tiene como fin estimular los procesos expropiatorios, sino que su objetivo es ampliar y fortalecer, con seguridad y certeza, el régimen de garantías para los propietarios frente a la administración, permitiendo a la nación quedar dotada de un proceso transparente que refuerce la seguridad jurídica del país y el imperio del respeto a la propiedad.



Instantáneas
Duelen, pero curan

S. Martínez

Oscuridad es el tema que trae a *Instantáneas* la lectora Yadia Pérez Nieto, vecina de Emilio Giró No. 504 entre Máximo Gómez y Luz Caballero. Cuenta que hace dos años el foco del alumbrado público no enciende, y ello se presta para el accionar delictivo... **De inestable se caracteriza la calidad del pan de la canasta básica que se elabora en la Unidad de Pedro A. Pérez entre 3 y 4 Sur. Así lo corrobora Taimí Fernández Pérez, vecina de la comunidad de Isleta, quien compra el producto en el nuevo punto de esa demarcación, y como referencia cita el lunes 16 del corriente mes, cuando eran tan pequeños que dos juntos hacían uno...** Ventanas desprotegidas en pasillos del área de consultas externas, del Hospital General Doctor Agostinho Neto, constituyen un peligro para quienes acuden a esas zonas de la institución, personas que muchas veces se recuestan de los marcos o se sientan, de espaldas, en la porción inferior de estos al vacío, con real peligro de fatalmente caer metros más abajo... **El sábado 14, a las 10:00 am, en la farmacia exterior del Hospital Doctor Agostinho Neto, un grupo de mujeres, algunas del propio hospital, se adueñaron de la “cabeza” de la cola de la referida droguería, “rotando turnos” y colando acólitos para repetidamente comprar amoxicilina, sulfaprin, diazepam y otros deficitarios fármacos ese día comercializados, bajo la mirada displicente de las farmacéuticas, que aseguran (con lógica) “no estamos aquí para organizar colas”, sin embargo, una y otra vez despachaban a las mismas personas los mismos productos, con recetas emitidas por “facultativos de ocasión” a las puertas del establecimiento. En respuesta, cero enfrentamiento a coleros, acaparadores, traficantes y revendedores, que luego se anuncian en grupos de venta en las redes sociales digitales, agresión contra la salud y burla al Estado, sin que nadie le ponga coto a semejante desmán, a pesar de ser muy sencillo dar con tales especuladores...** El suscriptor de Correos Federico Hunte Robert, de calle 3 No. 32, entre G y Línea, en el municipio de Caimanera, solicita la entrega de los ejemplares de *Venceremos* del día 30, y de *Granma* del 31 de diciembre, además del 3 de enero, los cuales, a pesar de los reclamos al gestor, nunca les llegaron, sin embargo, fueron cobrados, puntual y eficientemente... **Sergia Cartaya Beltrán, vecina de Santa Rita No. 275 A, esquina a 7 Norte, como toda su vecindad, aprecia el peligro que supone la caída de una luminaria del alumbrado público en posición endeble en 7 Norte entre Santa Rita y San Lino, y “cansada de reportarlo inútilmente” acude a *Instantáneas* para llamar la atención sobre el asunto...** Pobladores de Palma Clara, comunidad serrana aledaña al vial de La Farola, señala Annaliet Sourt, llevan más de un año con la turbina rota e igual tiempo con crisis de agua, que les llega por pipa cada 15 o 20 días. Apunta que el líquido les es insuficiente y solicitan solucionar o buscar otras alternativas para resolver de una vez el problema... **Es grato ver la presencia de agentes del tránsito en las cercanías de los accesos a los principales centros de la enseñanza primaria de la ciudad cabecera, sobre todo, en el horario del inicio de clases, pero también sería bueno rescatar al motorizado que anteriormente se situaba en la intersección de Paseo y Pedro A. Pérez, que da paso a una importante zona escolar...** La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato. Brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con *Instantáneas*: 2132-5425 y 2132-5402 o por el correo electrónico cip227@cip.enet.cu Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.

Parque Nacional Alejandro de Humboldt

● **A casi dos años del incendio que, desde el 17 de abril al 14 de mayo del 2021, abrasó el Departamento de Conservación Ojito de Agua, en los límites entre Yateras y Holguín, siguen surgiendo más que cenizas, sobre todo, para que no vuelva a ocurrir**

● **Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES y
cortesía del entrevistado**

Evocando los días terribles del incendio más grande que ha azotado al Parque Alejandro de Humboldt, declarado en 2001 Sitio Natural Patrimonio Mundial, Gerardo Begué Quiala asegura que lo más significativo es la "asombrosa capacidad de resiliencia del bosque".

La imagen, para quien vio arder y hoy ve brotar, reverdecer... habla por sí misma. "Ciertamente, el impacto fue menor que el que pensamos, y la recuperación mucho más acelerada", explica Begué Quiala, Máster en Ciencias Ecológicas, y director científico de la Unidad de Servicios Ambientales del parque, desde hace una década.

Tras los primeros recorridos para evaluar el impacto, ya se hablaba de un daño más extenso que intenso. ¿Esa conclusión se ha afianzado con el tiempo?

Sí. Ardieron, en general, mil 823 hectáreas (ha) de bosques, sobre todo, pinares y, en menor medida, otras formaciones vegetales, esencialmente el matorral xeromorfo de serpentina.

El fuego se magnificó en los parches de pino, algunos de los cuales se afectaron en la parte alta o ardieron íntegramente, y hoy están secos, y los más finos cayéndose -allí, priorizamos la rehabilitación. Pero, incluso, los pinares no ardieron por igual.

La afectación, que fue indudablemente muy extensa, no fue tan intensa, y eso es bueno. A pesar de ello se calcularon pérdidas de 200 millones de pesos, que incluye los servicios ecosistémicos afectados, lo que aporta el bosque, oxígeno, el secuestro de carbono..., y los gastos directos para extinguirlo.

¿A qué se atribuye esa bendita disparidad?

Cuando evaluas todas las variables, te das cuenta que la intensidad del fuego se corresponde con la acumulación de material combustible, ramas y troncos secos..., por eso el fuego fue más agresivo en los lugares llanos, donde había carga y, por tanto, quemó a su "gusto", combinando los incendios de superficie, de copa y subterráneo, y se propagó más fácilmente, a veces, inclusive, por medio de las raíces.

¿Cómo se lleva a cabo la recuperación?

Priorizamos los parches de pino más afectados, los que hay que plantar desde cero. Allí, aplicamos manejos especiales como la recuperación de los bosques de hojas anchas con especies como incienso, ocuje colorado, magnolia, muchos endémicos, de madera preciosa y semipreciosa, de crecimiento lento -se necesitan hasta 40 años para lograr 15 metros de altura-, pero más resilientes al fuego, resistentes.

Buena parte de esos pinares, hace unas cinco décadas, eran bosques pluvisilva -muy lluviosos, con vegetación de latifolia o de hojas anchas-, pero luego el cambio de uso, la explotación agrícola y el trabajo forestal fueron sustituyendo esa flora por el pino, que es endémico, y un colonizador primario que, además, tiene un crecimiento más acelerado. El problema es que son más vulnerables a las llamas, incluso, dependientes del fuego.

La candela dejó atrás muchas enseñanzas, "señaló" vulnerabilidades, "trazó" varios caminos y retos para la investigación, la práctica. ¿Cuáles son las principales lecciones aprendidas?

Logramos identificar 13 especies de plantas que clasificamos como "Especies de alta capacidad combustible y propagadora de fuego", que fueron catalizadores



Unas mil 823 hectáreas de bosques ardieron desde el 17 de abril hasta el 14 de mayo del 2021, en el Departamento de Conservación Ojito de Agua, catástrofe de la que se recupera el Parque Nacional Alejandro de Humboldt.

Donde hubo fuego... lecciones quedan



Se cuenta con la capacidad del pino para la recuperación de la mayor parte de los más de millón y medio de pinos muertos en el incendio.

claros para quienes, como yo, participamos en la extinción y luego en la evaluación del impacto.

Por ejemplo, helechos arborescentes que pueden alcanzar hasta 8 metros de altura, y tienen una resina extremadamente combustible, que levantaban lenguas de fuego hasta de 11 metros de alto y combinadas con el viento vencían los cortafuegos.

También están los pinos secos, pues tienen gran cantidad de tea (concentración de alquitranes en el tallo), así como al incienso seco. Ambos, cuando empiezan a quemarse no paran, y si ese tronco de 15-20 metros se cae, perfectamente llega al otro extremo del cortafuegos y propaga las llamas, como nos pasó...

¿Cuál es el manejo con esas especies, también endémicas?

Uno adaptativo, que no afecta su amplia población, y que consiste en eliminarlas de los bordes de los cortafuegos.

Estamos validando un método hidrográfico adaptativo para el control y la extinción de incendios forestales en el Parque Alejandro de Humboldt, basado en naturaleza, y que no requiere grandes esfuerzos tecnológicos, pues aprovecha la amplia red hidrográfica del parque: ríos, riachuelos y afluentes permanentes.

La idea es identificarlos primero, y luego limpiar los cauces de vegetación y material combustible, dos metros a ambos lados, desde abajo y hasta arriba. Esto busca aislar al fuego, también aprovechando la humedad del suelo en esas áreas.

Además, nos permite marcar puntos donde sería posible usar motobombas para extinguir el incendio de manera más fácil y eficiente, pues fue un problema real para quienes estuvimos allí. En estos momentos, hemos trabajado unos 4,5 km de

afluentes, poco si hablamos de la red pluvial más grande de Cuba.

También aplicamos el método de asistencia a la rebrotación en los árboles de hojas anchas, que son los de mayor resiliencia y funcionalidad, ecológicamente hablando. Les retiramos las partes dañadas, los limpiamos, y crecen con más fuerza.



El incendio "movió" a la ciencia e indujo aportes como la identificación de plantas altamente propagadoras del fuego y la validación de un método hidrográfico adaptativo para el control y la extinción de incendios forestales, precisa Begué.

En el reportaje Muerto el fuego ¿Se acabó el problema? (Juventud Rebelde, 29 de mayo de 2021), se hablaba de las trochas. Una disputa larga entre el Citma y los guardabosques... Ustedes que no. Ellos que sí

Las trochas, que no son ciento por ciento efectivas, las reservamos para las áreas de más alta vulnerabilidad, pero no como método extensivo, pues el parque se nos convertiría en un mosaico, y eso es catastrófico para la biodiversidad.

De hecho, la fragmentación de hábitats es, a nivel mundial, una de las causas que incide en la extinción de especies. Los sistemas cortafuegos funcionan en bosques de producción, pero en un área protegida son fatales, pues se busca la conservación, la integridad del ecosistema.

Entre las vulnerabilidades hay algunas que no desaparecen y, por tanto, hay que aprender a lidiar con ellas...

Hoy hay un axioma que dice que el 99 por ciento de los incendios son por causa antropogénica, humana. Ese es un reto mayor: mitigar la penetrabilidad, antropización del área protegida. Hay leyes para eso, pero no siempre se cumplen.

La minería furtiva -que causó el siniestro del Humboldt- no se ha eliminado de la Reserva de la Biosfera Cuchillas del Toa, de la que el parque es el núcleo principal. Sigue la gente transitando, encendiendo fogatas, haciendo picnic... ahí está la vulnerabilidad, más en zonas tan inhóspitas.

Y está el cambio climático, que fue un catalizador en su momento, pues había sequía agrícola y meteorológica, y no cambiará a corto plazo, y lo que debe ser magnificarse en el tiempo. Tenemos una contracción del 25 por ciento de la lluvia mensual y anual, que se expresa en muchos días secos. Con eso tenemos que convivir y adaptarnos.

Una urgencia que necesariamente, debe mover a la ciencia. ¿Cómo han respondido?

Ahora mismo, estamos redimensionando el trabajo hacia las ciencias sociales, para saber qué pasa con las comunidades que están dentro o cercanas al parque, cómo viven las personas, cuáles son sus necesidades...

Y, por supuesto, nos adentramos a investigar los fenómenos asociados al cambio climático, cómo inciden ahora y lo harán en el futuro, en busca de respuestas de adaptación. Es un proyecto que involucra a otras entidades del país, y más allá.

Tenemos aportes, algunos ya publicados o en proceso, incluidos los mencionados y otros, como investigaciones que redimensionan al fuego como una fuerza evolutiva, con una perspectiva holística y menos egocéntrica.

¿Se ha concretado la ayuda internacional prometida? ¿Cómo contribuye a mejorar las capacidades para prevenir y combatir incendios en el área?

Tenemos asistencia de dos ONG bajo la sombrilla de la Iniciativa Internacional del Clima adscrita al Ministerio del Ambiente, protección de la naturaleza y la seguridad nuclear de Alemania. Los primeros equipamientos deben llegar este año, parte de los cuales apoyarán el trabajo del Cuerpo de Guardabosques.

Se incluyen motobombas portátiles, herramientas para hacer líneas de contención, limpiar caminos y trochas de manera más eficiente, sistemas GPS, equipos de filmación..., que nos permitan combatir un incendio de una manera más tecnológica, humanizar el trabajo y aumentar eficiencia y efectividad.

Con todo eso y lo que ya tenemos, queremos fortalecer nuestras capacidades, con énfasis en las poblaciones cercanas, porque sin los voluntarios, sin la movilización popular de los yateranos, la historia que hoy estamos contando, sería otra.

● La terminación de dos plantas de gas medicinal en el Hospital General Docente Dr. Agostinho Neto, a finales del pasado año, fortalecen las reservas en esa institución para la atención sanitaria del pueblo

● Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

No fue una, sino dos. Se construyeron en un tiempo prudencial, aunque pudieron terminarse antes, sin embargo, lo importante es que están aquí en Guantánamo, como en Pinar del Río, listas para activarse y seguir salvando vidas.

Las plantas generadoras de oxígeno medicinal o PSA, inauguradas a fines de 2022 en el Alto Oriente demuestran, una vez más, el compromiso de la Revolución con el hombre, centro fundamental de todo su accionar.

Con una capacidad de generación de 24 metros cúbicos por hora, 48 en total, pues son dos las instalaciones colocadas, el Hospital General Docente Dr. Agostinho Neto, de la ciudad del Guaso, cubre completamente la demanda como la mayor institución de Salud de la provincia, e incluso, pudiera tributar a otros centros del territorio en situaciones de emergencia.

La moderna maquinaria es un alivio y otro seguro de vida tras la emergencia que experimentamos durante el pico pandémico, en julio, agosto y septiembre de 2021, debido al aumento de casos de la COVID-19 y la rotura de la planta central de oxígeno. Desde entonces, y pese al recrudecimiento del bloqueo norteamericano, la máxima dirección del país priorizó la adquisición de ese valioso equipamiento y su ubicación en un grupo significativo de hospitales, desde la Punta de Maisí hasta el Cabo de San Antonio.

El montaje de todas fue también fruto de ese sentir y pensar como nación unida: entidades del territorio como la Empresa de Automatización Integral (Cedai), Gases Industriales, la Empresa de Construcción y Montaje Especializado, de Santiago de Cuba, Salud Pública... hicieron posible consumir la tarea y, una vez concluida, entregar a los guantanameros más metros cúbicos para su red de gases y ganar en soberanía a nivel territorial.

Precisamente, ese fue el mensaje del joven doctor Luis Alberto Ramírez Díaz, subdirector quirúrgico del Agostinho Neto, al contemplar con agrado la puesta en marcha de la planta. Ahora somos más fuertes, estamos en mejores condiciones de continuar el enfrentamiento a la COVID-19 (pues persisten casos en el país) y sostener la calidad de la atención a los pacientes, un compromiso eterno del Sistema de Salud nacional.

De la planta

El ministro de Salud Pública, José Ángel Portal Miranda, informó a principios de 2022 la llegada de unas 50 plantas de oxígeno, que se instalarían en hospitales cubanos y que, de



Vista de las fuentes de suministro de oxígeno al Hospital Agostinho Neto, líquido (al frente), y detrás las nuevas plantas instaladas.



Las plantas de oxígeno medicinal poseen una moderna tecnología automatizada.

hecho, algunas se encontraban ya en diferentes etapas constructivas. Entre ellas estuvieron las guantanameras. Hacia aquí se destinaron tres: dos para el Neto y una para el Hospital General Docente Octavio de la Concepción y de la Pedraja, de Baracoa, para beneficiar los municipios del este y esas zonas del Plan Turquino.

Justamente fue la Empresa Cedai la principal responsable de "armar el muñeco", y entre sus artífices sobresale la labor de Fret Gómez Barbie, especialista de Sistemas de automática electrónica y la comunicación.

"Armar la PSA fue una tarea de titanes, de hecho, nos atrasamos en su entrega por falta de aditamentos y cierto desconocimiento de la tecnología, que por primera vez llegaba a nuestras manos -revela el ingeniero. Pero somos profesionales y aprendimos en la marcha. El estudio constante, los intercambios de experiencias vía

WhatsApp y la innovación permitieron echar a andar todo sin contratiempos, ni chapucería.

"Las plantas -explica- son muy modernas, y aunque fueron fruto



Con las nuevas instalaciones es posible llenar cilindros y almacenarlos para tiempos de crisis.

Oxígeno

a nivel nacional.

"En una ocasión supimos que cuando había mucha humedad o polvo, las plantas presentaban dificultades para trabajar, entonces nos dimos cuenta de que el problema estaba en el filtro de zeolita, un material higroscópico por naturaleza, o sea, que de absorber y exhalar la humedad hay que esperar un tiempo prudencial para que se seque..., así hubo otros acontecimientos que resolvimos con el ingenio típico del cubano", asegura el especialista.

Valorada en 800 mil pesos la obra civil, y cerca de 3 millones la instalación con sus enseres (cableado, luminarias...), las PSA guantanameras, controladas mediante un autómata de alta tecnología, tienen asociadas un banco de llenado con capacidad para 12 cilindros cada media hora, y respaldarán la demanda en Terapia Intensiva ante situaciones de crisis.

La voluntad de salvar

Narciso Martínez Samón, jefe del Taller de Gases Industriales en Guantánamo, explica que la provincia en plena pandemia se benefició con una planta de oxígeno, de similar funcionamiento, en Baracoa, con capacidad para producir dos cilindros en 24 horas, pero el país quiso prepararse mejor para otra contingencia y, por eso, apostó por montar otras con mayor capacidad.

"Las del hospital no van a funcionar permanentemente, sino en caso de algún imprevisto. En esta etapa, con una sola se abastece el hospital completo y da cobertura para otros beneficiarios. Podemos asegurar que con la capacidad actualmente instalada no hará falta acudir a la industria nacional.

"Por demás, en Granma se monta una planta que estará de reserva para cualquier eventualidad. La de Baracoa tiene hecha la caseta y su maquinaria está dentro, esperando que entren los cables y otros utensilios para comenzar a acoplarla. Ella también proveería al hospital de Baracoa y daría para otras instituciones en San Antonio del Sur, Imías y Maisí", detalla Martínez Samón.

Según el especialista, si bien la idea es solo usar las maquinarias en momento de alta tensión, como permanecen en período de garantía, se decidió que trabajarán, al menos, una vez a la semana para comprobar su correcta marcha y adiestrar a los técnicos en su adecuado manejo.

Precisa el directivo de Gases Industriales que, en el caso de las plantas del Agostinho Neto, se estableció que todos los miércoles se activarían los motores para "tirarle" el servicio directo a las salas durante una hora, y también llenar cilindros. Hasta el momento, todo marcha bien y sin contratiempos.

"Creo que estamos más preparados. Si antes no dormíamos porque no había oxígeno, ahora podemos estar más confiados en que si cuidamos nuestras reservas, ninguna vida se perderá por falta de ese suministro -alega el también líder del equipo responsable, además, de la fábrica de oxígeno líquido del Neto y de la distribución del gas en la red de farmacias de la provincia. La idea es salvar vidas, sin importar los costos. La Revolución se propuso invertir por la salud de sus hijos, y lo cumplió". enfatiza.

Fortalecer el sistema de la cultura, un imperativo



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



• Foto: Cortesía de Cultura

Guantánamo debe fortalecer más su sistema de trabajo e integración entre las instituciones y los creadores, en aras de buscar soluciones objetivas ante las carencias que golpean el sector y fortalecer los valores identitarios, así lo significó Fernando Rojas, viceministro de Cultura, en la Asamblea de balance de la Dirección provincial de Cultura, que pasó revista al trabajo técnico, artístico y literario durante el 2022.

El encuentro, que tuvo lugar en la Escuela provincial de música Antonia Luisa Cabal, contó con la presencia de las máximas autoridades del territorio e invitados, quienes conocieron de primera mano los logros y dificultades del gremio en el año que culminó, durante el cual se mantuvieron eventos como la Cruzada Teatral, la Canción Política, el Boti...

"Sin duda, fue un año difícil, pero gracias a la gestión del Partido y el Gobierno se preservaron los programas priorizados de la Revolución", significó el intelectual Diego Bosch, quien destacó el apoyo a la Enseñanza Artística, con la recuperación de instalaciones como los tabloncillos de danza y la participación de la van-



Los escritores y artistas guantanameros insistieron en extender con más sistematicidad la programación hasta el lomerío.

guardia cultural, como parte del claustro profesoral.

El maestro Ladislao Navarro, director de Danza Fragmentada, agradeció la reparación de uno de sus locales de ensayo, y llamó la atención sobre los efectos de la migración en las compañías y el sostenimiento de la programación cultural. Hay que pensar en

acciones para que los talentos se queden y poder disfrutar los resultados de nuestra formación.

Como estrategia interna para aliviar la demanda de fuerza calificada, Virgen Speck, presidenta del Consejo provincial de las Artes Escénicas, adelantó que se están formando hoy varios alumnos en circo, teatro, y se habilitará un

curso emergente para bailarines. "Hay potencialidades y buscaremos alianzas con sectores como Deporte, para reforzar la preparación física".

Otro punto álgido del debate fue la situación del patrimonio construido en la ciudad: la Plaza del Mercado, el Palacio Salcines, la Escuela Pedro A. Pérez, la

Casa del poeta Regino E. Boti, la Casa de Cultura. Al respecto, el historiador José Sánchez Guerra llamó a articular estrategias para su atención, asimismo, insistió en fortalecer las alianzas entre las Comisiones de monumentos y los Consejos de la Administración municipales para preservar la memoria local.

Preocupado también por el patrimonio intangible de los poblados en los municipios, el actor Ury Rodríguez sugirió seguir estrechando lazos con los proyectos socioculturales locales e intercambiar más con el talento profesional de los centros y Consejos, pues generalmente se quedan en la ciudad y solo en tiempo de Cruzada Teatral se llega a muchas zonas de más difícil acceso.

La comunicación y la importancia de repensarla desde novedosos estilos para atraer más y nuevos públicos, el trabajo con la política de cuadros, la falta de suficiente presupuesto para sostener la programación con calidad y la atención al movimiento de artistas aficionados fueron otros temas analizados en la Asamblea, en la que se evidenció la necesidad de impulsar esos espacios de diálogo, para hacer de la cultura espada y escudo de la nación.

Danza Libre invita a celebrar su aniversario



Danza Libre, 33 años de trabajo para su público.

• Foto: Cortesía de Cultura

La compañía Danza Libre de Guantánamo celebrará sus 33 años de fundada, el venidero 26 de enero, con una noche de espectáculos en el Teatro Guaso, desde las 8:00 pm, y con múltiples propuestas para los públicos.

Magela Zamora Simons, relacionista pública de la agrupación, adelantó a *Venceremos* que se presentarán varias obras del repertorio profesional e histórico: un reestreno, un estreno y una reposición. Entre las propuestas vale resaltar la pieza *Oratoria al Elfriede Mahler*, obra del maestro Federico Castro, que dedicó en 1999 a la destacada bailarina tras su fallecimiento. Se trata de una coreografía insigne de la historia de la danza en el territorio.

Las otras propuestas dan-

zarias serán *Resiliencia*, de estilo contemporáneo, y recientemente reconocida en el concurso nacional coreográfico *Danzandos*, de Matanzas, y en la línea folklórica se reestrenará *Diana Tata Tatan-dile*, gestada por Elio Orestes Reyna desde el 2014, y que esta vez se exhibirá por completo, con una musicalidad y trabajo expresivo de los bailarines, dignas de conmemorar los orígenes del movimiento profesional danzario en la provincia.

Por su parte, la orquesta de canto y percusión también tiene reservadas interesantes opciones para ese día; se prevé versionar a la rumba el clásico mexicano *La llorona*, del ámbito internacional, y de lo local se anuncia la interpretación con ese estilo rumbero, de *El guararey de Pastora*, uno de los temas más cono-

cidos y famosos aquí, y servirá para rendir homenaje a su creador Roberto Baute Sagarra.

Otro atractivo para este 26 de enero será la apertura del espectáculo a cargo de la DJ Carmen Crown y el proyecto *Redhill*, los que apuestan por mezclar la electroacústica con las más diversas formas del arte.

La compañía Danza Libre llega a su 33 cumpleaños con un colectivo renovado, dispuesto a celebrar y defender el legado que lo precedió gracias a los maestros fundadores, entre ellos, Elfriede Mahler, Alfredo Velázquez, Yaneisi Chibás... En esta ocasión, la compañía pretende extender la temporada hasta el mes de junio, coincidiendo con el fallecimiento de Elfriede.

Mujeres de arena en Guantánamo

• Foto: Cortesía de Artes Escénicas

La presentación de la obra *Mujeres de arena*, del grupo santiaguero El Muelle, de gira por el Alto Oriente, sobresale entre las propuestas del Consejo provincial de las Artes Escénicas, de Guantánamo, para conmemorar este 22 de enero el Día del Teatro Cubano, en recuerdo a los hechos acontecidos en 1869 en el teatro capitalino Villanueva.

Guantánamo, Caimanera, Manuel Tames y Baracoa acogerán a los artistas de la Ciudad Héroe, quienes llegaron el pasado 18 de enero, y ya se han presentado en las sedes del Ballet Folklórico Babul y Danza Fragmentada, en el horario de la noche.

Mujeres de arena es una puesta en escena del destacado teatrólogo Rey Alejandro Pascual García, quien versiona el texto de Humberto Robles, una suerte de ejercicio de denuncia sobre los incontables feminicidios en la Ciudad Juárez, México, y que propone, a su vez, un análisis de la repercusión que ha tenido este fenómeno en la sociedad.

Articulada desde la estética del teatro documental, la pieza convida al público a reflexionar sobre el escenario de violencia que padecen mujeres y niñas en el contexto latinoamericano, para lo cual se nutre de poemas, reflexiones y testimonios de familiares de las víctimas, además de dar voz a esas mujeres y niñas asesinadas y torturadas en el desierto.

Con un reparto integrado por las actrices Yamilé Coureaux, Mairelis Flores, Fátima Sánchez, Dayana Domini-co y el actor Alexis Martí, la obra se

trabajó desde el minimalismo, a partir del dispositivo del teatro arena, donde la escenografía va a ser el cuerpo de las actrices, y la arena es un elemento fundamental para cubrir todos los aspectos del relato.

Se trata de un texto directo, crudo, nutrido con la poesía de Antonio Cerezo Contreras, luchador social en México, donde las estructuras que deberían combatir la violencia son cómplices, a veces por omisión, negligencia o de forma directa.



Mujeres de arena se estrenó en diciembre del pasado año en Santiago de Cuba, de ahí que constituya un privilegio estar entre los primeros públicos en disfrutarla.

Liga Nacional de Fútbol Sub-13

Pequeños Titanes del Guaso en busca del título



Eric: Este resultado se debe al esfuerzo de los jugadores, padres, directivos y entrenadores.

• Fotos: V. G. B.

Luego de doblegar al once de Sancti Spiritus en el campo Roberto Mora, de la ciudad del Guaso, el equipo de fútbol de Guantánamo Sub-13 discutirá el título de la Liga Nacional de la categoría ante La Habana, en dos partidos de ida y vuelta, iniciando por la capitalina cancha sintética de La Polar.

Los pequeños Titanes protagonizaron una semifinal exitosa, pues en tierras espirituanas se impusieron con marcador de 1-0, y a su regreso dispusieron de sus rivales 4-2, en un duelo en el que los visitantes apostaron todas sus fichas. No obstante, el plantel del centro del país debía superar en goles a los del Guaso, tarea bastante difícil, dada la potente ofensiva de los anfitriones.

La selección guantanamera en su etapa clasificatoria tuvo un paso arrollador, cosechó 16 unidades, resultado de 5 victorias y un empate, ratificándose como líderes de la etapa a nivel nacional, y destaque para René Pérez, con 10 perforaciones.

El director técnico del plantel local Eric Ramírez, aseguró que en el partido definitivo, la meta era ganar aprovechando las habilidades de los delanteros, entre ellos, René, autor de dos,

de los cuatro goles de la jornada, los otros dos a cargo de Víctor Alejandro y Alejandro Peña, respectivamente.

El objetivo inmediato de los noveles futbolistas en la final contra La Habana es obtener los tres puntos en la ida, y llegar a casa en posición ventajosa.

“La preparación para esta Liga inició desde hace cinco meses con el apoyo de los profesores, de las direcciones provincial y municipal de Deportes, de Medicina Deportiva y los padres de los jugadores, quienes dieron su apoyo incondicional para que los niños pudieran completar todas las etapas de la fase preparatoria”, apuntó el también ex atleta.

A pesar de las consabidas carencias de recursos, de las que no escapan nuestros deportistas, el colectivo de entrenadores logró un equipo competitivo,

parejo en el nivel técnico de las posiciones, y con una potente ofensiva que les ha permitido anotar más de 19 goles en la etapa clasificatoria y cinco en los dos partidos semifinales.

Viaje en retrospectiva

Wilfredo Sainz, preparador físico del grupo, explicó que comenzaron desde cero la preparación, con una captación por Combinados Deportivos. “Al principio teníamos dos pelotas, luego el comisionado provincial nos entregó cuatro y, con eso, pudimos mejorar la calidad de los entrenamientos. Estamos invictos, porque nos lo propusimos y lo logramos”, enfatizó.

Desde el punto de vista táctico, detalló, nos basamos en los aspectos primarios del fútbol, pues esta es una categoría inferior que aún no es



Los pequeños Titanes fueron líderes en la clasificación general, con 16 puntos.



A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



René despunta entre los mejores atletas de la Liga Nacional.

matrícula de la Escuela de Integración Deportiva Rafael Freyre. Potenciamos el golpeo de la pelota con el interior del pie y el juego a tres toques. Físicamente empleamos recursos modernos, como el corrido con la pelota para modelar las habilidades físicas y técnicas a la vez.

A su vez, Félix Argote, comisionado provincial de ese deporte, sostiene que en este conjunto hay jugadores muy buenos para su edad, con excelentes condiciones físicas, mucha fuerza y una línea central muy buena.

Sigue golpeando al fútbol guantanamera la falta de una academia, lo que impide concentrar atletas de los municipios, donde se juega bastante y hay muchos talentos. De contar con la posibilidad de agrupar a jugadores de otros territorios, el equipo tuviese más calidad y mejor repartido. “No obstante, hemos seguido trabajando, y

ahí están los resultados”.

“Próximamente estos pequeños matricularán a la EIDE, pero por limitaciones en la capacidad no podrán entrar todos. Disponemos en estos momentos de una matrícula de 39 alumnos, y tendríamos que contar con las 18 vacantes que quedan disponibles por el paso de categoría de los escolares”.

Afortunadamente, añadió, seguiremos contando con los que no entren a la escuela, los que seguirán entrenando en la comunidad, pues con ellos se completará el equipo escolar, dado que la inscripción colectiva para los Juegos Nacionales Escolares es de 30 niños.

Los del Guaso viajarán a La Habana para disputar, el próximo domingo, el primer partido de la final, y a su regreso recibirán -el domingo siguiente- al plantel capitalino en el choque definitivo, a partir de las 10:00 de la mañana, en el campo Roberto Mora.

Liga Superior

Golpe bajo al baloncesto



Nuevos formatos de competencias, diferentes en ambos sexos, trae la Liga Superior de Baloncesto, que en esta ocasión deja fuera al quinteto masculino guantanamero, al no convocarse el Torneo de Ascenso por las limitaciones de recursos que vive el país.

En la última versión de la Liga Superior, el equipo varonil de la provincia concluyó

en el séptimo puesto, razón por la cual le correspondía buscar su boleto junto a Matanzas (octavo) en el Torneo de Ascenso, ahora suspendido por las razones expuestas.

Ante la imposibilidad de que los conjuntos busquen el derecho a participar en la Liga se decidió eliminar a Guantánamo y Matanzas, y en su lugar conceder la participación en el certamen a Mayabeque y Las Tunas, los dos primeros conjuntos de la segunda división, y quienes junto a los elencos de Ciego de Ávila, Sancti Spiritus, Capitalinos, Santiago de Cuba, Artemisa y Villa Clara se enfrentarán para discutir el título varonil.

La medida afecta a los atletas, quienes estarán un año sin jugar, y pudieran perder la forma física y competitiva. Así las cosas, la Liga Superior iniciará en sus dos versiones (femenina y masculina) el 13 de febrero. Los chicos culminarán el 3 de mayo y las damas, un mes después.

Softbol de veteranos

El debut con derrota del equipo Sepsa y el super nocao propinado por Jamaíquinos a Vitilla constituyeron las noticias sobresalientes de la primera jornada del torneo Aniversario 62 del Inder, para softbolistas veteranos, celebrada el pasado domingo en terrenos del sur de la urbe de Guantánamo.

Sepsa, sexto conjunto incorporado a la Liga Luminarias del Guaso, cayó en su primera presentación ante Etecsa, 10 carreras por 2, con éxito para Carlos Lago (antes lanzador de Vitilla) y revés de José Garzón. David Bignote y Nala Ernesto Charadán encabezaron el ataque de los telecomunicadores, al ligar de 4-3 y 3-2, respectivamente.

Jamaíquinos, por su parte, aplastó a Vitilla 17-2, con sonrisa para José Maure y derrota de Ismael Borrero. El gigante Enrique Preval conectó de 3-3 por los angló-

Sepsa debuta con revés y Jamaíquinos noquea a Vitilla



Ya son seis equipos los que participan en el softbol de veteranos.

fonos, y fue secundado por el siniestro Ricardo Valiente, con dos indiscutibles en par de turnos al home play.

En el encuentro que abrió la jornada el CAN dejó al campo a Guerreros 13 por 12, con triunfo de Orlando Duvergel y fracaso de Manuel Calderín. Por los avícolas, campeones de los

dos últimos torneos, Pedro Pelegrín y Alberto Bacilé batearon de 3-3, según el informe de Orlando Claxton.

El venidero domingo chocarán, a primera hora Guerreros-Jamaíquinos, a segunda, Etecsa-Vitilla y cerrarán la fecha Sepsa-CAN.

• Texto y foto: Jorge Luis MERENCIO CAUTIN

Jornada por el natalicio de José Martí

El fortalecimiento del trabajo ideológico con las nuevas generaciones es de los principales objetivos que ha planteado la Unión de Jóvenes Comunistas este año, para saludar el aniversario 170 del natalicio de José Martí, a quien se dedica una jornada que cierra el 28 de enero, con el tradicional desfile pioneril martiano.

José Luis Favier Herrera, presidente provincial del Movimiento Juvenil Martiano, indicó que el programa, como es tradición, incluye la Marcha de las Antorchas en víspera de la efeméride, la cual partirá, a las 10:00 pm, desde Paseo y Ahogados hasta el parque José Martí, de la ciudad de Guantánamo, donde desde las 11:00 de la noche tendrá lugar la Vigilia Martiana, que organiza la Sociedad Cultural José Martí y la UJC.

Las actividades conmemoran también el aniversario 70 de la primera Marcha de las Antorchas (27 de enero de 1953), cuando miles de cubanos bajaron la escalinata de la Universidad de La Habana empujando las teas y caminaron por las calles de San Lázaro, Infanta y Espada, hasta llegar a la Fragua Martiana, sitio donde José Martí realizó trabajos forzados durante su presidio político en Cuba.

Entre los protagonistas de aquella marcha estaban quienes seis meses más tarde (26 de julio) asaltarían los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, gesta a la que también se dedican las actividades por marcar siete décadas de heroísmo.

El taller *Con el remo en proa*, homenaje al desembarco del Apóstol y Máximo

Gómez por Playita de Cajobabo, Imías, el 11 de abril de 1895, y el fórum *Con todos y para el bien de todos*, adscrito a la V Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo, forman parte del programa que incluye, además, talleres martianos, charlas intergeneracionales, presentaciones de libros y espacios de reflexión y debate.

El próximo 23 de enero los instructores de arte realizarán en la Sala de Conciertos una cantata en homenaje al periódico *Patria* y a los *Versos Sencillos*, mientras en San Antonio del Sur, en la víspera del natalicio del Héroe Nacional, jóvenes escalarán el Pan de Azúcar, y en cada localidad de la provincia serán plantados 170 árboles.

• Daniela LORES DÍAZ

¡Chifló el mono!

Registran récord absoluto de temperatura mínima



La frase se originó en Macagua, término del hoy municipio de Manicaragua, Villa Clara, donde enjaulados hace decenas de años vivía una pareja de monos gibones que en una madrugada muy fría chillaron de lo lindo.

Durante la madrugada del 16 de enero los termómetros marcaron varios récords de temperatura mínima en las estaciones de Guantánamo y Palenque de Yateras, informó Andrés Aragón Matos, jefe del Grupo provincial de Pronósticos del Centro Meteorológico local.

En la ciudad cabecera se registró 9.9 grados Celsius, lo que constituye récord

absoluto de temperatura mínima para esa entidad, tras casi medio siglo del anterior -de 11 grados, el 10 de febrero de 1976- y, por supuesto, para el mes de enero.

Mientras, los equipos de medición de la estación de Palenque de Yateras indicaron 6.8 grados, récord de temperatura mínima para el primer mes del año, que supera con creces el 7.9, del 15 de enero del 2009.

El especialista precisó que ese día las cinco estaciones de la provincia captaron un descenso notable de la temperatura mínima, provocado por una masa de aire muy fría, seca y estable de origen ártico que transitó detrás del frente frío número siete de esta temporada invernal.

Influyeron, además, condiciones locales como la poca nubosidad y la irradiación nocturna. Aragón Matos, recordó que estamos en pleno período invernal, caracterizado por masas de aire mucho más frescas, que pueden dar lugar a temperaturas ligeramente frías o frías.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Foto: Tomada de Internet

Premian trabajos periodísticos de tema económico

Autores de trabajos periodísticos de tema económico publicados en diferentes plataformas mediáticas recibieron en Guantánamo los premios provinciales convocados por la Asociación de Economistas y Contadores (ANEC) y la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC) a este nivel, durante el primer taller organizado de conjunto por ambas organizaciones.

Los premios fueron para Lilibeth Alfonso Martínez, del periódico *Venceremos*, con un trabajo acerca de las energías renovables; Miguel Reyes Mendoza, del telecentro *Solvisión*, con una serie de programas sobre la producción y los servicios; Adriel Bosch Carcaret, en plataformas digitales multimediales del mencionado periódico,

sobre la producción de alimentos agropecuarios, y la economista Yuliet Guillén Pérez, colaboradora de *Radio Bahía* (Caimanera), sobre la cadena puerto-ferrocarriles-salinas.

Los trabajos serán recomendados para su estimación en el Premio nacional de Periodismo Económico, explicó Antonio Marrero Duvergé, presidente del jurado de periodistas y economistas, que analizó una decena de trabajos publicados durante 2022 en medios de comunicación del territorio.

Como parte del taller el Doctor en Ciencias Económicas Luis Ángel Kerton Manners dictó una conferencia relacionada con el papel de los medios en la formación económica de la ciudadanía, tema que

incitó reflexivas intervenciones como la de Marielis Fuentes Oquendo, jefa del Departamento Ideológico, del Comité provincial del Partido, quien catalogó al evento de "alianza fructífera ANEC-UPEC para capacitar a los periodistas".

Participaron los presidentes provinciales de la ANEC y la UPEC, Fernando González López, y Taimí Fernández Pérez, respectivamente, así como especialistas económicos de la Universidad de Guantánamo, y directivos y funcionarios de la ANEC, la Unión de Informáticos y la Asociación de Comunicadores Sociales.

• Víctor Hugo PURÓN
FONSECA

Desde la Web

Debaten nueva versión del proyecto de Ley de Comunicación Social

Una nueva versión del proyecto de Ley de Comunicación Social fue debatido por diputados de Guantánamo y Santiago de Cuba, en el Salón de los Vitrales, de la Plaza de la Revolución Antonio Maceo, de la Ciudad Héroe, con presencia de directivos de medios de prensa, profesores de Periodismo y Comunicación Social, presidentes territoriales de la Unión de Periodistas y la Asociación de Comunicadores Sociales, entre otros. Este texto, fruto de un riguroso proceso de construcción colectiva donde participaron profesionales y expertos de varias disciplinas, reconoce a las personas como sujetos principales de los procesos comunicacionales en los espacios públicos físicos y digitales. (@PVenceremos en Facebook)

Arlen López a Torneo World Boxing Tour Golden Belt Series

El doble campeón olímpico guantameño, Arlen López Cardona, representará a Cuba en la división de los 80

kilogramos en el exigente Torneo World Boxing Tour Golden Belt Series, que tendrá lugar en Marruecos, del 31 de enero al 12 de febrero. El camagüeyano Julio César La Cruz estará en los 92 kilos, en un certamen al que asistirán 33 países como España, Argelia, Rusia, Indonesia y Kazajistán. La justa tendrá 13 categorías de peso elite masculina e igual cifra en la femenina, con 245 boxeadores principales inscriptos y 84 reservas. (radioguantanamo.icrt.cu)

Reabrirán sus puertas escuelas para cuidadores

La preparación a la familia para enfrentar el envejecimiento poblacional con nuevas herramientas y habilidades, es garante de las escuelas de cuidadores, las cuales prevén retomarse durante este año. Las capacitaciones tendrán lugar en todas las Áreas de Salud del territorio a partir de las clases de médicos, trabajadores sociales y promotores de salud, iniciativa de aceptación en la provincia desde 2015, cuando por primera vez se crearon esos escenarios. (radioguantanamo.icrt.cu)

Inauguran Museo de Ciencias Básicas Biomédicas

Un Museo de las Ciencias Básicas Biomédicas con dos salas expositivas quedó inaugurado en la Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo, como parte del programa de la primera Feria regional Estudiantil de Ciencia e Innovación 2023, que reunió en la provincia a delegados de las cinco provincias orientales y Sancti Spiritus.

Las dos salas del Museo exhiben de forma permanente fragmentos de osamentas humanas y piezas anatómicas, evidencias de importantes resultados de investigaciones profesionales y estudiantiles en la Casa de Altos Estudios.

El renovador espacio atesora gráficos impresos con información de interés para los alumnos de la carrera de Medicina y otras especialidades afines, y sirve de reencuentro con el pasado y presente de las Ciencias Básicas Biomédicas, opinó la doctora Aimé Figueras Savón, especialista de Primer Grado en Bioquímica Clínica.

La colección rinde tributo al primer aniversario de la desaparición física del destacado profesor, médico internacionalista e investigador Armando Barthelemy Vidaillet, quien durante casi tres décadas dedicó sus esfuerzos a la formación

académica e integral de los futuros galenos en la Universidad.

Un póster colocado en las paredes del Museo muestra que el también especialista en Segundo Grado en Bioquímica Clínica y miembro del Consejo Científico y de la Comisión de Acreditación institucional de la carrera de Medicina, fue jefe del proyecto de Laboratorio de Ciencias Básicas y vicedecano docente, desde el 2013 hasta el 2016, y mereció el Premio Anual de Salud, en las ediciones de 1998, 2000 y 2003.

• Jorge CANTALAPIEDRA
LUQUE

VENCEREMOS

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Jefe de Información:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolzco. **Corrección:** Jorge Luis Merencio Cautín, Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. **Dirección:** Avenida Che Guevara. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@cip.enet.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008